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澳門是「一國兩制」成功典範
馬
有
禮
：

記者：澳門回歸祖國快18年，您覺得內地和澳門間關係有怎樣的變化？

馬有禮：本人作為全國政協委員，又
肩負全國政協港澳台僑委員會副主
任的職務，從國家的層面上看澳門
回歸感受更為深刻。
回歸前，亞洲金融風暴對澳門衝

擊頗大，再加上當時社會治安惡
化，市民及商界深感憂慮和不安，
各界皆是盼望早日回歸。記得回歸
當日寒風凜凜，我們一批當時還四
十多歲的各級官員坐在專車上準備
參加澳門回歸盛典。午夜12點後，
目睹警察換上新的警察標誌，我心
情很激動。
當時澳門財政滾存及盈餘27億元

（澳幣，下同），土地基金102億元，
這是澳門第一屆政府的啟動金。十七
年後的今天，澳門特區政府財政儲備
已達4,700億元。2016年澳門人均
GDP排名世界第四；旅遊入境人數超
過3,000萬人次；失業率只有2%；人
均壽命84歲，排名全球第二。
回歸後，「一國兩制」得到澳門

絕大多數群眾支持，具有強大的生
命力。這也是澳門社會穩定、經濟
發展、繁榮昌盛的政治基石，澳門
各界萬分珍惜。
早在上個世紀50年代初，周恩來
總理就制定以優惠價格大量供應港
澳必要的食品、日用品、淡水、燃
料、工業原料和半製成品等的特殊
政策，以滿足港澳的需求，即使當
時內地各種物資非常匱乏的情況
下，亦從無間斷過對港澳的供應。
絕大多數澳門居民對此是非常感恩
的，對祖國的熱愛之情有增無減，
這也是回歸後澳門社會和諧發展的
重要社會基礎。
回歸後，澳門國際地位空前提
高。現在來澳門的世界友人多了，
澳門也有許多高級的酒店和一流的
服務招待他們。澳門人的「身價」
也提高了，拿澳門特區護照或旅遊
證件可以免簽去多個國家旅遊，這
讓澳門人大大提升了自豪感。

馬有禮是已故的全國政協副主席馬萬祺之子，全國政協委員、全國政協

港澳台僑委員會副主任。他連任第八、九、十、十一、十二屆全國政協委

員，有着25年的全國政協委員生涯。談到「一國兩制」在澳門的落實，

他說澳門是「一國兩制」成功的典範。澳門尊重國家主權，維護國家利

益，參與國家建設，在原有基本制度不變下，澳門市民努力建設美好家

園。實踐證明，這個制度的整體運作是基本完善的。他亦強調，澳門還要

積極配合國家的大政方針，服務國家的發展方向，才有自身的發展機會，

才能搭乘中國經濟發展的快車。

■香港文匯報·人民政協專刊記者 任一龍 北京報道

澳門，懷舊與新
奇交織，安逸

與舒適瀰漫的城
市，這裡族群和
諧、社會安定。用
馬有禮的話說，澳
門各族群互相尊
重、和諧友愛生活
在一起。馬有禮告
訴記者，澳門回歸
祖國後，他感受最
深刻的變化就是澳

門人可以當家作主，澳
門各族群互相尊重、和諧友愛生活在一起。

「祖國好！澳門好！」成澳門共識
馬有禮說：「回歸前，在澳葡當局管制架構

中，華人微乎其微，少之又少。回歸後，國家賦
予我們當家作主的權利，澳門特首和主要官員、
行政會委員或立法會議員基本都由澳門人擔任。
官場可以講華語也可以講葡語或英語，沒有種族
歧視，不同膚色的同事平等友好共事，互相尊
重，少數族群還可以得到照顧。大家心情都很舒
暢。」
「祖國好！澳門好！」澳門各界對此都有共

識，也倍加珍惜。馬有禮介紹說，每到澳門回歸
紀念日或《澳門基本法》頒佈紀念日，社團、學
校都會舉行各種形式的活動，如舉辦座談會、園
遊會、文藝表演等，對《澳門基本法》進行宣傳
教育，寓教育於活動，令各階層市民對基本法的
認識不斷提升。
通過這些宣傳教育活動，結合國家一日千里

的巨變，情景交融，用事實說話，「一國兩制」
方針和《澳門基本法》才得以深入人心。「澳門
才有這麼祥和的政治生態和生活環境」。
馬有禮認為澳門社會最為珍貴的是，有四百

多年中西文化交融歷史，在傳統中國文化及愛國
社團的長期熏陶之下，無論回歸前，還是回歸
後，不同族群都能友好相處，各類宗教和諧共
存，東西文化相互交融的特色不斷得到豐富。他
說，正是由於澳門傳承着這種相互尊重的良好氛
圍，才使澳門回歸祖國十幾年來，一直保持着社
會的祥和穩定，這是非常值得重視和珍惜的。

國家發展 前途無量
馬有禮憶及上個世紀六十年代，經常隨父親

馬萬祺到廣州、北京、上海等地，見到了一大批
老革命家及黨和國家領導人，如鄧小平、葉劍

英、王震、廖承志、楊尚昆等。
「通過與他們的接觸，對他們寬廣
的胸懷和超人的膽略，豐富的人生經歷無比
敬佩，更堅定了我熱愛祖國、永遠跟黨走的愛國
理念。」
改革開放之初，馬有禮就在北京、安徽投資

當時比較緊缺的酒店，以後又投資礦產、物流、
園林、水泥及建築材料等實業，對推動祖國經濟
發展不遺餘力。同時還幫助不少內地企業在港澳
建立窗口公司。
近年，馬有禮的投資眼光也跟隨國家提倡的

「一帶一路」步伐，在橫琴投資12億元人民幣
建設中葡商貿中心，在葡萄牙里斯本蓬巴爾廣場
投資酒店和寫字樓為「一帶一路」辦事處，多次
考察越南、馬來西亞、緬甸、新加坡這些與「一
帶一路」有密切關係的國家和地區。
馬有禮曾任全國工商聯副主席。他說：「是

國家對澳門的照顧，才有主要崗位給澳門企業
家。這段經歷讓我對國家支持民營企業的政策有
了深刻理解，並且認識了很多新的朋友，拓寬了
視野。例如同期的林毅夫先生，他是中國經濟研
究專家，還有胡德平先生，是我特別尊敬的良師
益友，經常得到他的指導，獲益良多。在他指導
下，我還參加了中國非洲民間商會。」
「中國從改革開放以來已經取得巨大成就，現

在已成為世界貿易第一大國，經濟實體第二大
國。按有中國特色的社會主義理論和實踐去發展
經濟，國家經濟發展前途無量。」馬有禮說。

明德慈善 惠及萬眾
澳門明德慈善會是在馬萬祺、馬有禮父子的

倡議和關懷下成立的一個民間慈善機構，馬有禮
任慈善會會長。自2005年成立以來，慈善會主
要幫助國內缺醫少藥的貧困群眾和他們的孩子解
決如白內障、先天兒童心臟病等問題，還幫助孤
寡婦女解決部分蓋房資金等。馬有禮還經常抽空
到內地親自參加明德慈善會的活動，訪問受捐助
的家庭。
目前，明德慈善會幫助過2,220位有先天心臟

病的兒童，11,300例白內障患者，為超過一萬個
家庭重燃希望。目前，明德慈善會在內地開展慈
善項目服務的地區有廣東、北京、四川、陝西、
河南、廣西、青海、吉林、新疆等地。
馬有禮同時擔任澳門鏡湖醫院慈善會永遠主

席，致力推動本地醫療發展，為市民謀福祉。慈善
會近年興建鏡湖醫院霍英東專科醫療大樓，大大加
強澳門的醫療水平，旗下護理高等學院、鏡平學校
更是不斷培育澳門人才。

本刊訪談本刊訪談
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■■馬有禮馬有禮 新華社新華社

馬有禮說：「父親從小就教育我們要愛
國，有國才有家，他經歷過祖國被列強欺凌
的歲月，是中國共產黨給了我們民族以希
望，他堅信在共產黨的領導下，人民才能翻
身解放並建設一個富強民主的新中國，在這
種理想信念的指引下，他堅定不移跟黨走並
做了自己力所能及的事情。」
「父親教育我們子女要學好本領，為國
家和社會做事情，他從小就教育我們不僅要
從書本上學習，更要在實踐上學習，鼓勵我
們學習中國文化，寫毛筆字等；為了培養我

們的愛國情懷，他還經常帶我們到內地參觀
考察，了解民情，增強我們的民族意識；三
是盡己所能幫助他人。」 馬有禮說，「我
在澳門經商營商，也賺了一些錢，在父親的
影響下，我和夫人及一幫朋友，成立了明
德慈善會，投入數千萬的資金，經過十多
年的扶貧活動，我們建立了有澳門特色的
扶貧濟困的慈善事業。我們眾子女在父親
的教育影響下，為國家和澳門服務，家族中
不少還擔任內地各級政協委員，為國家建言
獻策。」

「一國兩制」是澳門
繁榮穩定的政治基石

記者：您覺得貫徹落實「一國兩制」方針和《澳門基本法》，維護澳門長治
久安的關鍵在哪裡？

馬有禮：我認為，澳門的長治久安
關鍵就是要全面貫徹落實「一國兩
制」方針和《澳門基本法》，建立
了一個有效的法治社會。
澳門特別行政區的政治體制可以

概括為一種行政主導、行政與立法
互相配合又互相制約、司法獨立的

地方政治體制。我作為特區政府歷
屆行政會成員，參與了許多立法工
作，深刻體會到法制建設的重要
性。現在澳門繁華富庶，居民安居
樂業，這與回歸後按照澳門實際情
況，建立的一套行之有效的法制框
架密切相關。

全面落實「一國兩制」是關鍵

記者：您認為澳門在回歸祖國的十幾年裡保持社會和諧，主要原因是什麼？

馬有禮：本人認為，這主要是：其一
是由於澳門能認真貫徹、全面落實
「一國兩制」和《澳門基本法》，
建立法治社會；其二，澳門建立起
以愛國者為主體的執政團隊，形成
了以愛國者為主體的公務員隊伍，

愛國愛澳的社團和居民成為支持特
區政府施政的重要社會基礎。其
三，用足用好中央支持澳門特區政
府的各項措施，通過區域合作，擴
大經濟規模、增強經濟活力和競爭
力。

記者：您認為澳門社會當前存在的主要問題是什麼？

馬有禮：無可否認，娛樂博彩業是澳
門的龍頭產業，在澳門的發展中具
有舉足輕重的作用。
我們也意識到，單一產業對澳門

整體經濟發展是有不利的因素。
近年來，特區政府和各界有識人

士結合澳門的客觀實際，利用國家
給澳門「一個中心、一個平台」的
特殊政策，積極調整經濟結構，比
如，在這十年間非常着力培育會展
業的成長，使它成為澳門經濟發展
的新亮點。

記者：澳門應該如何在國家對外開放和「一帶一路」中發揮作用？

馬有禮：「一帶一路」得到澳門社會
的普遍理解和支持，各個階層都積
極行動，加入到這個行列中去。
澳門是個很早對外開放的城市，歷
史上從明朝就開始作為對外商埠，出
口貿易佔據澳門的主導地位。當時葡
萄牙開啟了三條主要黃金航線：其中
一條是去菲律賓、日本、北美；一條
是去東南亞；另一條是通過非洲去歐
洲。出入口及轉銷商品主要為白銀、
香料、絲綢、茶葉、瓷器等，所以說
澳門在海上絲綢之路上有一定的歷史

地位和優勢。
澳門可以發揮「一國兩制」優勢，
加強區域合作，通過國際旅遊業和
會展業，讓更多的人了解中國和澳
門，加強對華夏文化的認識，從而
為推動國際間的民心相通營造良好
氛圍。發揮澳門在語言、法律、宗
教、文化、經濟等優勢，通過學術
交流、文化傳播加深與「一帶一
路」國家和地區的友好往來，為加
強「一帶一路」沿線人民之間的友
誼多做交流溝通的工作。

「一帶一路」澳門肩負重任

記者：您怎麼看澳門未來的發展？

馬有禮：當前，「一國兩制」和基本法
的落實，使澳門政治、經濟、社會基礎
穩固。國家強澳門強，成為澳門的共
識，澳門商界有着深刻的感悟和體會。
澳門有國家的大力支持，有「一國兩

制」和《澳門基本法》的基本保障，搭
乘中國經濟發展的快車，加入國家制定
的粵港澳大灣區城市群發展規劃，澳門
前程似錦。展望未來，我們將繼續維繫
澳門工商各界，發揮商界在澳門和國家
建設及推進「一帶一路」的作用，共創
澳門更美好的明天。

憶父親教導：有國才有家
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貧問苦貧問苦。。 受訪者供圖受訪者供圖
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